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Шаги выдвижения
и голосования

Информация о том, что выборы ново�
го президента Российской академии

наук назначены на конец мая, появилась в
начале марта. В академическом мире нача�
лась активная подготовка. «На первое место
выходит сенсация: в научных кулуарах ходят
упорные разговоры, что Юрий Осипов пой�
дет на новый срок. А точнее на новый рекорд.
Ведь с 1991 года он уже четыре раза изби�
рался главой РАН, его стаж начитывает 22
года. В списке претендентов называют са�
мые разные имена. Помимо Осипова и Фор�
това, это, в частности, вице�президент РАН
А. Некипелов, курирующий в академии эко�
номический блок, председатель Уральского
отделения РАН академик В. Чарушин и пред�
седатель Сибирского отделения академик А.
Асеев, глава Российского фонда фундамен�
тальных исследований академик В. Панчен�
ко, председатель Совета директоров инсти�
тутов РАН академик С. Алдошин» (РГ 13.03).

За месяц до выборов выдвижение пре�
тендентов закончилось. Названы четыре
кандидатуры. Ю. Осипов был выдвинут од�
ним отделением (математики), Ж. Алфёров
— четырьмя (в том числе Сибирским),
А. Некипелов — тремя, В. Фортов — семью.
15 мая Президиум РАН тайным голосова�
нием выбрал В. Фортова приоритетным
кандидатом на пост главы академии. Фор�
мально это значит лишь то, что его фами�
лия будет стоять первой в избирательном
списке. Однако ранее на выборах всегда
побеждал именно тот кандидат, которого
поддержал президиум.

В голосовании участвовали 55 из 56 чле�
нов президиума РАН. Известный физик В.
Фортов оказался единственным, кто получил
больше голосов за: 34 бюллетеня в поддер�
жку и 21 — против. Нобелевского лауреата
Ж. Алфёрова поддержали 23 академика, 29
— высказались против (три бюллетеня при�
знаны недействительными). За вице�прези�
дента РАН А. Некипелова также проголосо�
вали 23 против 28 человек (четыре бюллете�
ня также недействительны).

На этом же заседании президиума дей�
ствующий президент Ю. Осипов неожидан�
но снял свою кандидатуру с выборов, хотя
ранее дал письменное согласие баллоти�
роваться. Причины он не назвал, заявив
лишь, что «так будет лучше в интересах на�
уки» (Ъ 15.05).

Окончательные выборы состоятся на Об�
щем собрании РАН 29 мая.

Владимир Фортов:
«Генерировать новые
идеи и подходы»

Владимир Евгеньевич Фортов — фи�
зик, академик�секретарь Отделения

энергетики и машиностроения (в него вхо�
дят, помимо прочего, почти все ведущие кон�
структоры ВПК). Директор объединенного
Института высоких температур РАН, был
вице�президентом РАН. Лауреат Госпремии,
нескольких международных премий. Форто�
ву 67 лет (РГ 30.04).

В августе 1996 года был назначен пред�
седателем Госкомитета РФ по науке и техно�
логиям, затем — Министром науки и техно�
логий и одновременно, вплоть до марта 1997
года, — заместителем Председателя Пра�
вительства РФ. В марте 1998�го он вышел в
отставку вместе с кабинетом Черномырдина
(Н 12.04). Член консультативного совета
«Сколково» (Ъ 4.04).

На встрече с научной общественностью
новосибирского Академгородка Фортов под�
черкнул, что на ситуацию с наукой в России
смотрит с оптимизмом, отметив, что Прави�
тельство и Президент РФ понимают: вектор
развития государства, который был выбран
в последнее время, нужно менять.

Для РАН наступает момент, когда надо
занять «пассионарную», по выражению Фор�
това, наступательную позицию и начать ге�
нерировать по�настоящему крупные проек�
ты, такие как «Арктика�2030», ГОЭЛРО�2, но�
вые космические и биотехнологии. Потенци�
ал для этого у Академии есть: в ней занято
всего 13 % всех научных работников страны,
которые выдают 60 % от общего числа ста�
тей в реферируемых журналах. При этом он
признал, что у РАН есть очевидные пробле�
мы, которые нужно решить посредством мо�
дернизации, в их числе забюрократизиро�
ванность науки. Не секрет, что в последние
годы основной преградой в своей деятель�
ности учёные всё чаще называют именно ог�

ромное количество бумаг, которые необходи�
мо составлять, оформлять и отправлять в
различные ведомства.

Председатель СО РАН академик Алек�
сандр Асеев (на встрече с Фортовым в Но�
восибирске) добавил, что нередко важные
и нужные инициативы «застревают» в не�
драх самой академии. Так, предложения СО
РАН Президенту Владимиру Путину по ре�
формированию Минобрнауки и возрожде�
нию Госкомитета по науке и технологиям
«проходят согласование» в Президиуме РАН
с лета 2012 года.

В ведение РАН, по мнению академика
Фортова, должна перейти вся экспертная
деятельность — сегодня от того, что учёные
фактически самоустранились от неё, стра�
дают и экономика, и государственное управ�
ление.

Наконец, Академия наук должна активнее
участвовать в делах вузов; в идеале, по мне�
нию Владимира Евгеньевича, вся система
высшего образования в стране должна быть
устроена по образцу НГУ или МФТИ, то есть
существовать в тесной связке с наукой. А вот
на уровне министерства функции управле�
ния образованием и наукой нужно разделить,
поскольку невозможно «под одной крышей
объединить и сиротские дома, и ядерную
физику».

Академик Фортов высказал свои взгля�
ды и на кадровую политику РАН (нужно ещё
25 тысяч ставок для молодых специалистов
и активная ротация руководителей Акаде�
мии), и на возрождение программы научно�
го приборостроения, и даже на необходи�
мость повышения пенсий для вдов учёных
(НВС 11.04, Н, П 12.04).

Жорес Алфёров:
«Важнейшая задача —
сделать науку востребованной»

Жорес Иванович Алфёров — вице�
президент РАН, председатель

Санкт�Петербургского научного центра, рек�
тор Санкт�Петербургского академического
университета, сопредседатель Консульта�
тивного совета Фонда «Сколково». Депутат
Думы от КПРФ (хотя и не член партии). Но
главное — единственный в стране Нобелев�
ский лауреат в области науки, национальное
достояние. Очевидный минус: Алфёрову —
83 года. В таком возрасте ещё нигде, никто и
никогда впервые не избирался на такой пост
(РГ 30.04).

Далее — выдержки из выступления Ж.
Алфёрова перед научной общественностью
Академгородка (НВС 08.05).

«...Сегодня одна из главных наших задач
заключается в возрождении промышленно�
сти высоких технологий. Я полностью под�
держиваю лозунг, который был недавно
сформулирован Президентом Российской
Федерации В.В. Путиным — о необходимос�
ти создать к 2020 году 25 млн рабочих мест в
секторе экономики высоких технологий. Мо�
жет быть, в первую очередь он ставил зада�
чу для нашего бизнеса, но, на самом деле,
это задача одновременно для науки и обра�
зования.

...Возрождение высокотехнологичной
промышленности связано прежде всего с
развитием науки и повышением роли Рос�
сийской академии наук. Практически во всех
уставах советского времени, заканчивая пос�
ледним Уставом 1963 года, в первом пара�
графе было прописано, что Академия наук
СССР является высшей научной организа�
цией страны. А вторым параграфом устанав�
ливалось, что она находится в ведении и под�
чиняется Совету Министров СССР. Да, мно�
гое сделано и за эти годы в организации
самоуправления в Академии и выборов, но я
думаю, чрезвычайно важно, чтобы Академия
наук снова была бы, и это было бы подчерк�
нуто в Уставе, в законе, высшей научной орга�
низацией страны.

...Нужно повышать зарплату учёных, вво�
дя высокие научные оклады. Надо продви�
гать систему, когда мы платим за результат,
а не за участие. Это, в том числе, ориентиру�
ет молодёжь иным способом.

Чрезвычайно важно готовить возмож�
ность для занятия лидирующих позиций но�
вому поколению. Но всегда нужно помнить,
что оно приходит к ведущим научным пози�
циям не за счёт создания специальных ва�
кансий в Академии наук. Нужно обязательно
вводить высокие оклады для консультантов,
чтобы пожилому учёному было практически
выгодно с материальной точки зрения пе�
рейти в консультанты, оставаясь в то же вре�

мя работающим, но освобождая, по крайней
мере, такую чрезвычайно важную позицию
как должность заведующего лабораторией.

Сегодня положение на самом деле очень
непростое. С одной стороны, продолжается
атака на Академию. С другой стороны, мы
эти двадцать лет жили, что называется, фи�
лософией выживания. Дальше нам так жить
нельзя. Это уже очень опасно и для науки, и
для страны. Необходимо переходить на фи�
лософию развития».

О программе Ж. Алфёрова — см. также
П 12.04, 3.05, 17 мая он изложил её, выступая
в Госдуме (СР 18.05, Пр 21.05).

Александр Некипелов:
«Будущее РАН — обновление
в условиях преемственности»

Александр Дмитриевич Некипелов —
экономист, вице�президент РАН по

общественным наукам, председатель Комис�
сии Президиума РАН по правомерному, це�
левому и эффективному использованию фи�
нансовых ресурсов РАН, председатель На�
учного совета РАН по проблемам развития
СНГ, один из самых близких к Осипову. По�
мимо работы в Академии — председатель
Совета директоров Роснефти, член Совета
директоров Транснефти и Зарубежнефти. Не�
кипелову — 62 года (РГ 30.04, Н 10.05).

Свои представления о сегодняшнем со�
стоянии РАН и о путях её развития А. Неки�
пелов изложил в 55�страничной брошюре.
Приведу выдержки из его интервью в «По�
иске». (Подробнее — см. этот номер НВС, о
встрече в Академгородке).

«…Не считаю нужным реформировать
базовые принципы академической формы
организации науки. Именно научное сообще�
ство, способное охватить взглядом всё поле
фундаментальных исследований, должно оп�
ределять политику в этой сфере. Однако си�
стема самоуправления в РАН действительно
иногда дает сбои и нуждается в обновлении.
Необходимо, к примеру, сделать более кон�
курентным процесс планирования и отчет�
ности. Речь идет, разумеется, не о бюрокра�
тизации, а о чётком формулировании задач
и сравнении полученных результатов с дос�
тижениями мировой науки.

…Ещё одна из серьезных наших проблем
— значительный возраст членов Академии,
из числа которых выбирается руководство
РАН. Введение так называемых «молодёж�
ных» вакансий не спасло положение. Я бы
предложил ввести квоту для перспективных
докторов наук на всех уровнях управления —
в бюро отделений по областям науки, в руко�
водстве научных центров, в президиумах ре�
гиональных отделений и в Президиуме РАН.
Вопрос о размере квоты и возрасте претен�
дентов может обсуждаться.

…Назрел вопрос своевременной ротации
кадров.

…Нам нужна правовая поддержка в ре�
шении такого важного вопроса как создание
эффективного механизма для инновацион�
ной деятельности. Речь идёт об организа�
ции холдинга, где Академия наук выступала
бы единственным акционером от лица госу�
дарства. Дочками такого холдинга могли бы
стать предприятия, нацеленные на коммер�
циализацию разработок наших учёных, а так�
же нынешние федеральные государственные
унитарные предприятия (ФГУП) РАН, пре�
вращенные в акционерные общества. Это
позволит создать интерфейс между акаде�
мической наукой и бизнесом.

Чтобы осуществить эту идею, необходи�
мо внести изменения в законодательство»
(П 19.04).

Приятно отметить, что кандидаты в пре�
зиденты в своих выступлениях перед науч�
ной общественностью Академгородка высо�
ко отзывались о прогрессивной деятельнос�
ти Сибирского отделения, в частности, об
организованной здесь интеграции науки и
образования.

Комментарии
прессы

Многолетний научный комментатор
«Известий», ныне — «Культуры»

Сергей Лесков пишет: «Четыре претендента
— люди в академической элите давно при�
жившиеся. …Предстоящий месяц в Акаде�
мии будет посвящен не столько научным
изысканиям, сколько поиску хитрых алгорит�
мов, способных привлечь нужные голоса. С
1917�го выборы президента в Академии наук
всегда проходили мирно и спокойно, имя
будущего победителя знали заранее. Нынче

всё перемешалось в храме науки, за высо�
кий пост впервые идет настоящая борьба.

Попробуем оценить шансы претендентов.
В 2008 году при подавляющем единении пре�
зидентом РАН в очередной раз был выбран
Юрий Осипов, занимающий этот пост с 1991
года, рекордно долгий срок. Безусловная
заслуга Осипова — сохранение Академии,
которая не села на рифы и не рассыпалась в
лихие 1990�е. Сам Осипов намекает, что до�
нельзя устал и исподволь агитирует за вице�
президента Некипелова.

Жорес Алфёров. При всей многолетней
близости Нобелевского лауреата к властным
структурам, вряд ли Кремль поддержит его
президентские амбиции. И дело не в пре�
клонных годах, а в его жесткой несговорчи�
вости, приверженности традициям Акаде�
мии и политической ориентации — Жорес
Иванович долгие годы является депутатом
Госдумы от КПРФ.

Владимир Фортов выдвигал свою кан�
дидатуру и на прежних выборах. За ним стоят
самые мощные и многочисленные отделе�
ния Академии наук. Но за Фортовым тянет�
ся черный шлейф вины за разгром науки в
1990�х годах, когда академик на первых ро�
лях входил в правительство Черномырдина.

Экономист Александр Некипелов в пос�
ледние годы руководит повседневной ра�
ботой Президиума РАН, преподает во мно�
гих престижных вузах. Начинал трудовой
путь в МИДе, вырос до первого секретаря
посольства СССР в Румынии, что говорит
о том, что он освоил дипломатическую пре�
мудрость и сызмальства является государ�
ственным мужем. Но для Общего собра�
ния недостатком Некипелова может стать
тот факт, что исторически президентом
Академии становится представитель точ�
ных наук.

... Наконец, есть ещё один неожиданный,
но вполне вероятный поворот. Выборы в Ака�
демии не приведут к победе ни одного из
кандидатов, что может случиться, если ни в
первом, ни во втором туре никто не наберет
50 процентов плюс один голос. Новые выбо�
ры будут перенесены на неопределённый
срок, за который можно будет подобрать
других кандидатов. И, что важно, в новых
выборах не сможет принять участие ни один
из прежних претендентов.

... Впрочем, как бы ни закончились вы�
боры, ясно, что дефицит ярких личностей
в российской науке является иллюстраци�
ей её бедственного и унылого состояния.
Нет — и на горизонте не видно — интел�
лектуального и нравственного лидера, ка�
кими были прежние президенты Вавилов,
Келдыш, Александров или же Вернадский,
Капица, Лихачёв, которые в президенты не
ходили (К 26.04).

Газета «Коммерсант» предрекает, что вы�
боры станут борьбой «между Нобелем и ре�
формами». Против Алферова, по мнению Ъ,
не только его возраст, но и то, что «сейчас он
больше политик, чем учёный», и что «его про�
грамма тоже нацелена в прошлое, во време�
на СССР» (Ъ 15.05).

«Российская газета»: «Кого же предпоч�
тёт Общее собрание РАН 29 мая? Выбор
предстоит, прямо скажем, непростой. По сло�
вам многих учёных, явного фаворита нет. А
ведь ситуация вокруг академии сложнейшая.
Судя по выступлениям претендентов на де�
батах, они идут на последний и решитель�
ный бой. Задача ни много ни мало — спасти
академическую науку.

Так, Александр Некипелов заявил, что се�
годня ситуация даже более опасная, чем в
самые трудные кризисные 90�е годы, когда
речь шла о выживании академии. Ему вто�
рит Жорес Алфёров. Он заявил, что еще в
2001 году ему предлагали участвовать в вы�
борах президента РАН. Тогда он отказался,
считая, что у Академии хорошие перспекти�
вы, не видел для нее явной угрозы. Но ситу�
ация изменилась, нападки на РАН только уси�
ливаются» (РГ 15.05).

Из комментария «Независимой газеты»:
«Осипову было очень тяжело. Но ещё тя�

желее придется 21�му президенту Академии
(кто бы им ни стал). Вполне может случиться
так, что именно ему придется решать конк�
ретную задачу: как сделать так, чтобы 21�й
президент РАН не стал её последним прези�
дентом».

ОБЗОР ПРЕССЫ

Кто будет новым президентом РАН?
Уже два месяца идет подготовка к очередным (в соответствии с Уставом РАН) перевыборам её президента и последующей смене её руковод�
ства. Три главных претендента побывали в новосибирском Академгородке, где встретились с научной общественностью: В. Фортов — 9 апре�
ля, Ж. Алфёров — 29 апреля, А. Некипелов — 16 мая. О некоторых положениях их программ и о видах на результаты выборов — настоящий обзор.

Наталья Притвиц
Сокращения: К — «Культура»; Пр — «Правда»;

Н — «Навигатор»; НВС — «Наука в Сибири»;
П — «Поиск»; РГ — «Российская газета»;

СР — Советская Россия»; Ъ — «Коммерсант».
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